

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 9 minutos, y se pone á las 5 horas y 19 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Pedro Nolasco, confesor y fundador de la Orden de Nuestra Señora de las Merced.

Los santos mártires Ciro y Juan, en Roma en la vía Portuense.

Los santos mártires Saturnino, Tirso y Víctor, en Alejandría.

Santa Trifena, mártir, en Cizica en el Helesponto, la cual, habiendo padecido muchos tormentos, fué muerta por un toro, y mereció la corona del martirio.

San Geminiano, obispo, en Módena, esclarecido en milagros.

San Julio, presbítero y confesor, en la provincia de Milan, en tiempo del emperador Teodosio.

CULTOS—Mañana jueves.—En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al misterio de la presentación de Jesucristo al templo y purificación de su Santísima Madre la Virgen María; siendo la exposición á las seis, y á las diez la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer se continuará la trecena de Santa Eulalia y la reserva.

En la Merced se celebrará la festividad de San Pedro Nolasco; á las diez tercia y la misa mayor en la que predicará D. Buenaventura Barceló, y despues se dispensará á los fieles la absolucion general. A las seis de la tarde, despues de algunos puntos de meditacion, se cantará el Trisagio con acompañamiento de órgano.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

## INTENCION GENERAL DE ESTE MES.

La restauracion de los derechos de Dios.

## ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en particular para que todos los hombres acaten los indiscutibles derechos de Dios sobre los individuos, las familias y los pueblos; y todas opongán el cumplimiento de sus respectivos deberes á los pretendidos *derechos del hombre*.

## PROPÓSITO.

Cumplir cada uno sus deberes individuales y sociales, y defender los derechos de Dios en todo.

## SECCION NACIONAL.

### SAN FRANCISCO EL GRANDE.

#### LA RESTAURACION.

Hoy se inaugurará la hermosa iglesia de San Francisco el Grande, recientemente restaurada con tanto gusto como riqueza y ostentacion. Por su espaciosa rotonda y elevada cúpula era ya esta iglesia el templo más suntuoso de la capital. Ahora que sus muros se han cubierto de pinturas de mérito, la antigua iglesia del convento de franciscanos ha venido á ser por tal motivo la primera de la corte.

Las obras de restauracion, hace años comenzadas, se han costeado con los fondos de la Obra Pía de los Santos Lugares.

Cuantiosas sumas se han invertido, gran número de operarios han hallado trabajo durante largo tiempo, y se ha dado ocasion á que nuestros pintores más notables luzcan sus facultades, teniendo para desarrollarlas un inmenso espacio mural que

han poblado de figuras colosales de sorprendentes efectos de luz que arrebatan al que los contempla, que se imagina que á través de las cúpulas rasgadas penetran los rayos vivísimos que alumbran las regiones celestiales.

Por el ministerio de Estado ha dirigido las obras de restauracion el Sr. D. Jacobo Prendergast. Los pintores llamados á exornar los muros han sido Rivera, Hernandez, Plasencia, Dominguez, Ferrant, Casado, Muñoz Degrain, Contreras, Moreno Carbonero, Jover, Oliva, Martínez Cubells y Ramirez. Las esculturas son de Sufiols, Gandarias, Benlliure, Bellver, Sansó y Moltó, habiendo ademá ejecutado trabajos de talla y ornamentacion Nicoli, Molinelli y Varela.

#### EL ASPECTO GENERAL Y LA ROTONDA.

El templo de San Francisco es de arquitectura severa y elegante. Su fachada, sóbria en demasía de ornamentacion, pertenece al estilo greco-romano, tan en boga en la época en que se construyó. En ella no ha sido posible introducir reforma alguna, porque se la hubiera desposeido de su carácter recargándola de detalles que desdicharian del conjunto. Únicamente se han dorado las verjas y las cruces de la Orden de Caballeros hospitalarios que se dibujan en las torres laterales.

El pórtico, que es bastante espacioso, se ha revestido de ricos y vistosos mármoles, y las puertas que dan ingreso á la iglesia son de talla primorosísima, ejecutada por Varela, Molinelli y Rosado. El herraje que las cierra es también obra de mérito, de Bernardo Asins.

Conocida es la disposicion interior del templo, que ofrece á la vista una anchurosa rotonda coronada por cúpula altísima. Pero aquel espacio, ántes desmantelado y frío, de blanca monotonía esparcida por la enjalbegada superficie mural, hoy aparece recamado de adornos, revestido de oro y deslumbrante de color.

La impresion que se recibe al contemplar aquel conjunto de riqueza es maravilloso. Solicitada la atencion y la vista por cúmulo tan exuberante de detalles, tarda el espectador en hacerse cargo de tantas bellezas y primores.

Allá arriba la techumbre semi-esférica muéstrase compartida en ocho secciones anulares inmensas. La disposicion arquitectónica de la cúpula ha hecho necesario su division en fragmentos, rompiendo la unidad, que tanto habría favorecido al desarrollo de un solo asunto en toda la extension de tan enorme espacio.

La seccion central, que se eleva por encima de la capilla mayor representa la Asuncion de la Virgen Santísima, y ha sido pintada por Plasencia. Su efecto es notable. Parece que el muro se ha rasgado para dejar ver el cielo diáfano y azul, surcado por nubes luminosas, en que los ángeles se agrupan siguiendo á la Virgen María, que asciende á las bienaventuradas mansiones eternas.

Las dos secciones laterales han sido pintadas por Dominguez, y representan santos y santas españolas.

Las otras dos que inmediatamente siguen son obra de Plasencia, viéndose en ellas celestiales coros de ángeles y arcángeles.

Jover ha pintado en otras dos secciones á San Jerónimo y Santo Domingo de Guzman, y Martinez Cubells, en la octava la apoteosis de San Francisco.

En torno del circuito de la rotonda, y en los espacios de muro que quedan entre las capillas, se elevan las estatuas de los doce apóstoles, ejecutadas por Sufiols, Gandarias, Benlliure, Moltó, Sansó y Bellver.

Por encima de la cornisa se abren las ventanas, que cierran transparentes vidrios de colores, fabricados en Munich segun los dibujos originales de Contreras.

#### EL PRESBITERIO.

Una elegante balaustrada de mármol blanco da ingreso á la capilla mayor. La balaustrada y los dos púlpitos son obra de Nicoli.

En el altar mayor se ha pintado el retablo en los espacios de los tres intercolumnios centrales. En esta obra han colaborado Dominguez y Ferrant.

El espacio central se ha dividido en dos secciones. En la superior aparece la imágen de la Virgen, pintada por Dominguez. La inferior, ejecutada por Ferrant, representa la aparicion de Jesucristo á San Francisco.

La seccion lateral derecha, y otra menos ancha que la sigue, están pintadas por Dominguez. Representa el origen del jubileo de la *Portiuncula*. La figura de San Francisco es de gran verdad; la del ángel que se le aparece con un cirio en la mano, está bien ejecutado, y el paisaje abrupto en que acaece la escena, iluminado de vaga luz crepuscular, está lleno de dulce y melancólica poesia. La misma nota encantadora se reproduce en la otra seccion, en la que se ve sobre empinada cumbre el convento de Nuestra Señora de los Angeles.

Las dos secciones del lado izquierdo son obra de Ferrant, y representan: la primera, el acto de otorgar el Papa la Bula de indulgencia de la *Portiuncula*, y la segunda, la celda de San Francisco.

Es indescriptible el efecto de estas pinturas murales, destacándose entre los pilares de oro que las separan. En todas ellas hay un poético misticismo que no daña á la realidad, ejecutado por Ferrant y Dominguez en los detalles de sus composiciones.

Adornan la capilla mayor estatuas de los cuatro Evangelistas, ejecutadas en gran tamaño por los escultores de la casa de Contreras, que ofrecen ricos detalles de ornamentacion, ha sido pintada por Contreras.

En el presbiterio se admiran dos verdaderas joyas de talla. La sillería de coro del convento del Parral de Segovia, que está colocada al lado de la Epístola, y la del monasterio del Paular, del lado del Evangelio.

## EL SUBMARINO PERAL.

Hé aquí las últimas noticias que hallamos en un periódico acerca de dicho buque:

«San Fernando 25 (10'20 n.).»

«Todo lo sustancial está probado, montado y listo para las maniobras. El buque tiene puestas las hélices y los timones horizontal y verticales. Los tubos lanza-torpedos están terminados con todos sus mecanismos. Los torpedos se hallan preparados para ser introducidos en los tubos.»

«Aunque no han terminado hoy completamente los trabajos de recorrido para cerrar herméticamente los departamentos estancos, tengo por seguro que mañana se hará otra prueba subiéndolo la línea inundable para ver si todas las filtraciones están remediadas.»

«Ahora debo hacer una aclaracion importante: el casco exterior del buque submarino no hace agua; las chapas están tan bien ajustadas que no se filtra ni una gota.»

«Lo que produce los salideros de agua son los compartimientos estancos; es decir, que el agua introducida en esos compartimientos como lastre del buque se filtra al interior de éste, á los espacios donde se hallan colocadas las estanterías para los acumuladores, á la cámara de las máquinas, á la de los torpedos y á los pasillos centrales que dejan entre sí las estanterías, únicos sitios por donde se puede transitar dentro del buque.»

«Esto es lo que el Sr. Peral quiere evitar para que el agua no quiera influir en lo más mínimo en el funcionamiento de los aparatos eléctricos por las perturbaciones que la humedad pueda producir en las corrientes eléctricas.»

«Si las pruebas de mañana fueran absolutamente satisfactorias, se habría dado un gran paso para la preparacion de las pruebas definitivas.»

«Nadie más impaciente que el Sr. Peral por dar término á los trabajos. Su deseo es comunicar al ministro lo antes posible que todo está listo para que señale el día de la prueba definitiva, que será

acontecimiento de gran resonancia, no solamente por las consecuencias del invento, sino por las circunstancias que acompañarán al acto, y de las cuales serán testigos San Fernando y Cádiz en masa.

»El programa, que no creo prudente revelar, es tentador para cuantos se interesen en las cuestiones de carácter patrio.

»Tengo por cierto que el ministro de Marina ha designado el vapor *Legazpi* para recibir las Comisiones oficiales y particulares invitadas á la prueba definitiva, y el crucero *Castilla* para seguir el derrotero del submarino en representación de la Marina. El *Castilla* se encuentra ya fondeado en el arsenal.—Araus.»

MADRID 26 DE ENERO.

Una gran casa de banca de Londres ha ofrecido á los Cartujos de Grenoble la suma de 80 millones de francos, por obtener el monopolio de la fabricacion y venta del licor de la Grand-Charitreuse.

El Padre General no está dispuesto á acceder, y todos los habitantes de la region desean que los Cartujos, cuya caridad es inagotable es la providencia de aquellas poblaciones, conserven su fabricacion.

Ademas es cuestion de interes regional, pues los cartujos suministran anualmente más de 500.000 francos á las cajas del Tesoro.

— Leemos:

«El *Boletín de la Asociacion de Agricultores de España* se queja de que Inglaterra, Francia, Alemania é Italia acaparan de tal modo y con perjuicio nuestro el comercio de Europa con América, que ya solamente representa un 3 por 100 la importacion que España hace al mundo que Colon descubrió por ella.»

Para que todo guarda la debida proporción.

Pues de los dominios que España posea en el Nuevo Mundo, no le queda hoy ni siquiera ese 3 por 100.

Gracias al *himno de Riego*.

— Cuyas son también las siguientes gallinas que aquí presentamos, tomándoles de un periódico de la noche:

«En la *Gaceta* de ayer aparecieron los estados de recaudacion y pagos correspondientes á las operaciones de Diciembre último.

De ellos resulta que, durante los seis primeros de 35 millones y se han ejecutado pagos por 290. Por ejercicios cerrados en igual periodo se han recaudado 754, y han sido satisfechos 1473

Por 88-89, las bajas en los ingresos ascienden á 45'20 millones y los pagos han aumentado en tres millones; pero olvidando por ahora este dato, pasemos á ver la situacion del ejercicio de 87-88, que cerró en 31 de Diciembre último.

Fueron los ingresos 793 millones, y los pagos 836, de modo que, en cifra redonda, y sin cortar la deuda flotante, el déficit de 87-88 ascendió á 33 millones.

Sin perjuicio de volver sobre el asunto con mayor espacio, dejamos cifras consignadas, y con ellas el hecho de que, habiendo regresado por presupuesto extraordinario para la escuadra 33 millones, sólo se han satisfecho por dicho concepto 807,000 pesetas, á pesar de lo cual el Tesoro no tenía en su cuenta de metálico con el Banco ni una peseta, no había recogido una letra de los 126 millones de deuda flotante y debía al establecimiento 31 1/2 millones.»

Y, entre tanto, decía Romero Robledo á Sagasta en el salon de conferencias del Congreso:

—Yo necesito muchos puestos, y Vd. tiene pocos sitios.

A lo que contestó D. Práxedes:

—Pues hombre, procure Vd. hacer lo que las bolas de billar, que chocan unas con otras y se hacen puesto.

Lo malo para esos conspicuos jugadores es que, según los datos copiados, la mesa donde hacen sus carambolas va quedando inservible.

Por rotura del paño.

— Dice *El Diario de Cataluña*:

La Sociedad Arqueológica de Montauban, que todos los años visita una de las capitales de Europa, ha remitido el señor Rius y Taulat una atenta comunicacion manifestándole que, en atencion á los muchos elogios que de Barcelona han hecho las personas de aquel país que han visitado la Exposicion Universal, visitará este año dicha Sociedad nuestra capital, y le ruega se sirva manifestar si las empresas de ferrocarriles españoles harán igual rebaja de los precios de tarifa que hacen las de las demas naciones de Europa, y qué época del año cree ser la mejor para la excursion. El señor Alcalde ha pedido instrucciones á las empresas de los ferrocarriles de esta capital, y en cuanto á la época ha dicho á la expresada Sociedad que la mejor es la octava de *Corpus*.

— Los Padres del Instituto de las Escuelas Pías proyectan levantar en Montserrat un altar dedicado á su glorioso fundador el insigne aragonés San José de Calasanz, en recuerdo de haber sido dicho Santo uno de los que visitaron aquel famoso Santuario para impetrar de la Reina de los cielos luces y proteccion para el éxito de su moralizadora empresa. El reverendísimo Padre Abad, discípulo de la Escuela Pía, ha ofrecido para ello al Instituto la única capilla que queda actualmente libre, y este último se propone trabajar inmediatamente para allegar fondos con el fin de erigir cuanto antes dicho altar é imagen al culto de San José de Calasanz. A este efecto ha redactado el reverendísimo P. Manuel Pérez de la Madre de Dios, vicario general del Instituto en España, y que se ocupa hoy en girar la visita á las casas y colegios del Principado, una expresiva circular que se repartirá con profusion á los numerosos discípulos que tienen en todas partes las Escuelas Pías, invitándoles á coadyuvar á esta obra tan gloriosa para el insigne Fundador, para nuestra patria y para el querido santuario de Montserrat. Unimos nuestra voz á la de la Circular mencionada, encareciendo á todos nuestros lectores la importancia del proyecto y suplicándoles cooperen en la medida de sus facultades á su realizacion.

## CORREO DE HOY.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Valencia 27 (á las 5'25 tarde).

A las once de esta mañana se ha celebrado la manifestacion anunciada, á cuyo acto han concurrido más de 5,000 personas.

Una comision ha visitado al Gobernador civil, y éste ha pedido que no continúe el cierre de los almacenes inaugurado hoy, hasta tanto que el Gobierno resuelva este asunto.

Un individuo de la Comision ha rogado á los manifestantes que se disolviera pacíficamente habiéndolo efectuado así.

Aquí se cree que este asunto se resolverá por el Gobierno en armonía con los deseos de los valencianos. El Gobernador ha dicho transmitirá al Gobierno los deseos de los manifestantes.

Madrid 28 (á las 3'15 madrugada).

Aquí no se habla más que del triunfo de M. Boulanger, el cual es indudable según los últimos despachos.

En las calles que desde el amanecer de ayer inmensa muchedumbre recorre las calles cantando coplas en honor del general Boulanger.

Muchos miles de personas se dedican al reparto de manifiestos y candidaturas.

En las esquinas apareció fijado un cartel atacando al Parlamento, habiéndole firmado militares retirados que serán procesados.

Empezó la votacion con orden completo y grandiosa animacion en todos los colegios.

Los amigos de los candidatos se multiplican y trabajan sus respectivas candidaturas.

Las tropas continúan aun en los cuarteles y sobre las armas. La policia impedia la formacion de grupos en las calles.

Al circular la noticia de que M. Boulanger se había ausentado á un pueblo inmediato se produjo grande efervescencia, despues se desmintió este rumor, trascurriendo todas las horas de votacion creciendo la ansiedad y la animacion.

Paris ofrecía un espectáculo grandioso; no se ha alterado el orden.

A las seis empezó el escrutinio y la multitud invadió los colegios electorales.

Luego frente de las redacciones de los principales periódicos se situaron grandes grupos formado por muchos miles de hombres y mujeres esperando transparentes anunciar el resultado total.

Los hombres y mujeres cantaban y vitoreaban al general Boulanger.

Los periódicos habían montado extraordinarios servicios de noticieros.

*Le Matin* ha tenido todo el día 250 noticieros en coche dentro Paris y 50 en velocípedos corriendo las inmediaciones de la poblacion.

A las once de la noche presentóse el general Boulanger en el cafe Duránd, en cuyo sitio se precipitó una multitud formada por más de 20,000 almas que le aclamaron frenéticamente.

Resultado total de la eleccion: han votado 435,860 electores. M. Boulanger ha tenido 244,070 votos, M. Jacques 162,520, M. Boule, socialista, 16,760, Otros candidatos 10,358.

Como M. Boulanger ha reunido más de la mitad de los votos emitidos, queda elegido diputado por Paris. Este hecho es de una trascendencia extraordinaria.

Paris 28 (á las 12'25 madrugada).

Ya se conoce el resultado definitivo de la eleccion.

M. Boulanger ha sido elegido por más de 50,000 votos de mayoría sobre M. Jacques.

SAN PEDRO NOLASCO.  
De un discurso pronunciado en las fiestas de canonizacion de S. Pedro Nolasco celebradas en esta ciudad de Palma en 14 de Octubre de 1629 sacamos las siguientes notas, que con gusto insertamos en las columnas de nuestro periódico.

Completamente acordes el Ilmo. Sr. Borja, Obispo de esta diócesis, el M. I. Cabildo Catedral y la Rda. Comunidad de Padres Mercedarios convinieron en celebrar las fiestas de canonizacion del egregio Apóstol de la caridad cristiana S. Pedro Nolasco los días 14, 15, 16 y 17 de Octubre del año ya citado. Con este fin se decoró lo más elegantemente posible el templo de la Merced; también nuestra Catedral Basílica ostentaba sus ricas colgaduras y demas preciosos ornamentos, de que hace uso en los días de mayor solemnidad, puesto que en ella debían tener su principio las tan justas como suntuosas solemnidades. Lo que empero llamó singularmente la atencion universal fué la figura del gran patriarca S. Pedro Nolasco cuyo adorno fué confiado á la piadosa consorte del noble potentado D. Francisco Puigdorfla y lo verificó con tanta copia de alhajas, que el valor de ellas se calculó en cuarenta mil ducados.

Así prevenidas todas las cosas y llegado felizmente el día y hora señalados para la celebracion de tan solemnes funciones religiosas, un repique general de campanas participó á los moradores de esta ciudad que la Rda. Comunidad de Padres Mercedarios salía de su propia iglesia, trasladando procesionalmente la efigie de su santo Padre á la iglesia Catedral, en cuya puerta principal esperábase para recibir de un modo triunfal á la santa efigie el señor Obispo, el Cabildo, el clero Catedral, comisiones del clero Parroquial y Regular, corporaciones de todos los ramos militar, civil, judicial é individuos desde la clase más noble hasta la más plebea, los cuales habían sido previa y atentamente invitados para aquel interesantísimo acto religioso conque se iban á inaugurar las solemnes fiestas de canonizacion del gran fundador de la órden Mercedaria, de quien tan gratos recuerdos conservaba toda España y de un modo particular nuestra amada Isla.

En efecto, una vez colocada, si bien con dificultad por el numeroso gentío, que había invadido las espaciosas naves de nuestra Santa Iglesia, la figura del Santo Patriarca sobre el altar mayor: hallándose ya en sus respectivos puestos todas las personas invitadas y sentados en el coro los cuatro religiosos Mercedarios más antiguos entre los cuatro canónigos también más antiguos, se dió principio á los divinos oficios, celebrando de Pontifical el sobredicho Prelado diocesano. Terminada la solemne misa, retiráronse á sus propios hogares todos los concurrentes, para volverse á reunir por la tarde del mismo día, en que la santa figura había de ser devuelta á su propia iglesia de la Merced.

Verdaderamente á la hora señalada y despues de celebrados solemnemente los oficios vespertinos, se ordenó una magnífica procesion compuesta del clero catedral, parroquial é irregular, presidido por el señor Obispo, comisiones de todos los ramos y estados sociales, en medio de un entusiasmo religioso indescriptible la santa figura de S. Pedro Nolasco, llevada en hombros por cuatro Capitulares y bajo palio fué devuelta al templo de la Merced. Parece escusado decir, que en todas las calles del tránsito pendían de los balcones y ventanas preciosas colgaduras, matizada de verde arrayan estaba toda la carrera y la numerosa cuanto magnífica comitiva difícilmente podía abrirse paso á causa del numeroso gentío palmasano y de los pueblos de nuestra Isla, que con santa emocion presenciaba tan solemne y augusto acto.

Con igual solemnidad y no menor concurrencia se continuaron las solemnes fiestas los días 15, 16 y 17 en el templo de la Merced adornado con una magnificencia inenarrable. Ocuparon respectivamente el púlpito un P. Dominicó, otro Franciscano y el tercero Trinitario; pudiéndose creer notablemente, por lo más que no lo espere la relacion, que ocuparía el altar notables personajes del clero parroquial irregular.

Tal es la sucinta relacion de las fiestas dedicadas á S. Pedro Nolasco con motivo de su canonizacion en esta ciudad de Palma, y con la cual nos honramos de llenar las columnas de nuestro periódico precisamente en este día puesto que en el día mañana la Iglesia celebra la memoria de tan heróico campeón, que en los días de su mortal vida supo llevar la caridad cristiana hasta el grado más alto posible hablando humanamente. Cuanto empero de halagüeño ofrece la precedente relacion, tanto más de amargura llena el corazón de todo buen católico el ver que en nuestros desgraciados tiempos apenas

se recuerda el nombre de unos seres humanos, que en su vida tanta gloria dieron á Dios y tantos días de felicidad espiritual y temporal proporcionaron á la humanidad desvalida. ¡Qué penal! ¡Qué sentimiento! Al considerar que los templos consagrados á esos tan gran santos, y que por fortuna se escapan de la piqueta revolucionaria, casi de nadie son visitados en el día de sus solemnidades.

Palmesinos: no olvidemos lo mucho de que somos deudores á los esclarecidos fundadores de las órdenes religiosas é imitando el ejemplo que nos legaron nuestros mayores, seamos como ellos agradecidos á los que bien podemos llamar nuestros regeneradores. Celebremos con entusiasmo santo las fiestas de unos héroes, cuya memoria en mal hora podrá ser olvidada sobre la tierra, pero que nunca jamás podrá serlo en el Cielo, donde viven, y vivirán eternamente circuidas sus sienas con rica aureola de gloria inmortal.

¡ALERTA!

Es de todo punto lamentable la frecuencia con que en nuestros teatros se ponen en escena composiciones que corroen las costumbres, como la gangrena devora la carne.

La influencia perniciosísima que los tales dramas ejercen en el corazón de los espectadores, excede toda ponderación. Porque, siendo el hombre un compuesto de dos elementos, espíritu y materia, que mantienen recíproco comercio; claro está que lo sensible, al revestir los atractivos funestos de la carne y ostentar la belleza de Satanas, ha de tener sobre nuestro espíritu un poder terrible que logra cambiar su curso legítimo y verdadero, abalanzándole desapoderadamente y pegándole con increíble violencia á las bajezas de la tierra.

Nuestra naturaleza, que siente turbada su armonía; nuestra naturaleza que tiene que reluchar y estar siempre con las armas en la mano para que la razón, su parte noble, sea escuchada y obedecida por la muchedumbre insolente de pasiones que quieren dictarle como ley su capricho, no necesita, no, de esos diabólicos atractivos que levantan tempestades vertiginosas, aun en las almas tranquilas y honestas.

¡Cuántas flores purísimas y virginales se han marchitado y cubierto de lodo, gracias á la acción letal de ese género de comedias, que con sobrada razón merece ser proscrito!

¡Cuántas almas bien nacidas han perdido su preciada corona de sentimientos puros, su aureola santa de candor y honestidad, gracias á estos dramas que prostituyen lo más delicado y hermoso! Pues hay que tener en cuenta que las composiciones teatrales disponen de poderosos recursos para dar viveza y colorido real á los objetos, que tienen, por tanto, mucha más energía para avasallar el corazón con las bastardas impresiones que producen.

Si son dignos de pena capital los envenenadores, ¿qué pena sería proporcionada al inmenso crimen de estos asesinos de almas? Y ¿qué responsabilidad tan tremenda caerá sobre el que, acudiendo á tales representaciones, ponga su virtud en inminente y casi inevitable naufragio? Ya que, debido á los azarosos tiempos que atravesamos, se permite corran libremente estas fuentes de inmoralidad; nadie, que en algo estime su honradez y decoro, acuda á paladear estas fétidas aguas.—Queden desiertos nuestros teatros, mientras se exponga al público el culto de la sensualidad: y si no desiertos, que no estén allí, con mengua de su honor, las personas que no han abdicado la dignidad que sublima al hombre.—B.

Muchísima razón tiene nuestro compañero de redacción que firma el anterior articulo.

Ojalá aquellos y aquellas á quienes va dirigido el llamamiento, lo lean, mediten en el santuario de su conciencia y formen resolución inquebrantable de no salvar jamás los umbrales del coliseo que insulta y escarnece la moral con desnudeces y desvergüenzas nefandas que patentizan y sacan á relucir con todas las provocaciones que puede prestar el arte bestializado *conceptos* y *cosas* que debieran permanecer desterrados y cerrados con todas las cerraduras posibles; pues son el oprobio de la humanidad y deshonor de todo el que en algo se estima y no ha llegado al ignominioso extremo de no encontrar placer más que revolcándose en los charcos y muladares de la impudente y bestial lujuria.

Infinitos son los días saturados de este vicio, compuestos adrede para inocular y propagar bajo formas, cuanto más veladas más perniciosas y temibles, aquella infame pasión de la impureza que está perdiendo y abrasando el mundo.

Entre estos dramas inspirados todos por el *hombre enemigo*, queremos llamar la atención de nuestros amigos especialmente sobre *La Mascotta*, *Bocaccio* y *Donna Juanita*, por verlos con harta y

dolorosa frecuencia anunciados en los carteles de los teatros de esta capital y de varios pueblos de la isla. Es necesario formar una cruzada contra ellos, poniendo en juego todos los medios posibles para quitarles toda la asistencia que esté en nuestra mano y sirviéndose cada uno de su valimiento ante los empresarios y sobre todo ante las autoridades, para que sean desterrados para siempre de la escena engendros tan abominables.

Se lo recomendamos de todas veras á nuestros amigos y á todas las personas decentes. Se lo recomendamos, se lo rogamos encarecidamente á nuestra primera Autoridad civil, que dió gallardas muestras de su celo por la moral y decencia públicas, prohibiendo y castigando la circulación de cierto desdichado folleto que insultaba la memoria de un varon tan preclaro como Quevedo, haciendo correr bajo su nombre fea retahila de indecentes desvergüenzas.

¡Guerra pues á los dramas que insultan el pudor, envilecen la dignidad humana, y hacen del hombre una bestia!

Baldon eterno á *La Mascotta*, *Bocaccio* y *Donna Juanita*.

¡Que huya de ella toda persona honrada como se huye de la tisis, del cólera morbo y de la muerte!

Como acostumbra EL ANCORÁ á jugar limpio y á proceder en sus polémicas con rectitud de intención y alteza de miras, no tenemos inconveniente en rectificar los errores en que podamos haber incurrido inconcientemente.

Ayer aseguramos en una nota de nuestro artículo *A Las Instituciones* que los redactores del colega *en su redacciou echan discursos para que todos los católicos se hagan canovistas*. Esto no es del todo exacto. El discurso de que nos habló *Las Instituciones* pronunciado por uno de sus allegados, segun el colega nos contó, iba encaminado á convencer á los católicos que hasta ahora vivían alejados de la política á que engrosasen las filas del Sr. Cánovas. Malo es de todas maneras lo uno y lo otro.

Sirva esto de rectificación.

∴

Item más.

Si EL ANCORÁ ha atacado *Las Instituciones*, ha sido desde el campo exclusivamente religioso á cuya propaganda venimos exclusivamente consagrados.

Si hemos combatido al colega conservador no ha sido precisamente porque defienda esta ó la otra política, sino porque defiende una política liberal y por tanto condenada por la Iglesia.

Sabemos perfectamente lo que enseña la Enciclica *Cum Multa*, segun la cual los partidos políticos son perfectamente lícitos *mientras no se opongan á la verdad y á la justicia*. Por esto nos guardaremos muy mucho de atacar la política que se adapte á estas dos cosas; pero merecerá toda nuestra reprobación y será el blanco de nuestros golpes más ó menos ciertos aquella política, que como la del Sr. Cánovas y del partido conservador que viene á defender *Las Instituciones*, se opone á la verdad y á la justicia con sus maquiavélicos planes trazados por la impía mano del satánico liberalismo: aquella política que desatendiendo con incalificable desden las justas protestas del Vicario de Cristo, y de aquellos á quienes hizo el Espíritu Santo príncipes y doctores del pueblo cristiano, con mano sacrílega arrebató á España la gloria de nuestras glorias; la Unidad Católica. Y somos y seremos adversarios de esta política y de toda política liberal, porque la política liberal es enemiga del catolicismo, es subversiva del orden religioso y tiene guerra declarada contra la Iglesia, cuya causa nosotros queremos defender hasta derramar si importa toda nuestra sangre.

Conste pues que si atacamos el partido conservador de Cánovas es única y exclusivamente porque es liberal.

Conste que si hemos escrito algo contra *Las Instituciones* es pura y exclusivamente porque dice que en política es conservador canovista y por tanto liberal.

Conste que EL ANCORÁ jamás, como el Vicario de Cristo *podrá reconciliarse con el liberalismo*, y que por esto no podrá hacer paces nunca con los que se presenten como adalides de este error infernal que ha sembrado de ruinas y desolación y ha regado de sangre toda la tierra.

GAGETILLA LOCAL.

En la iglesia parroquial de Santa Eulalia, á las seis y media de la mañana, se ha dado principio al trecentario de su Santa Titular, la heroína del cristianismo y Patrona de Barcelona. Al anocheecer se repetirá con meditación.

Cada día es mayor el número de personas que en la iglesia de San Francisco asiste á los ejercicios de la Santa Mision avidos de escuchar la palabra evangélica tan elocuentemente expresada por el P. La-Rua y demas oradores.

La semilla de la doctrina del Crucificado que esparcen estos celosos misioneros está produciendo sazonados frutos para la enmienda de costumbres contra la moral y la Religión católica, que es el cáncer que produce el mal estar de la actual sociedad.

Segun dice nuestro colega *La Almudaina*, en las escavaciones hechas en la plaza de S. Francisco, para igualar la rasante con la calle de Lulio, se han encontrado estos días, numerosos huesos humanos, que mezclados con los escombros han sido llevados al mar.

Si es cierta la noticia no comprendemos como haya quien tenga tan pocas atenciones con los restos de los que nos precedieron en esta vida que son por cierto acreedores á que se les trate mejor.

El respeto á los muertos y á los restos mortales es muy natural y puesto en razón, así al ménos lo ha entendido la universalidad de los pueblos tanto antiguos como modernos.

Ayer fondearon en nuestro puerto, ademas de los vapores *Mallorca* y *Menorca*, el pailebot *San José*, patron D. Bartolomé Enseñat, procedente de Valencia, con dos días de navegación, siete marineros y efectos; la balandra *Luisita*, patron D. Ramon Ros, de Cartagena, con catorce días, 6 mar. y cereales; el bergantin goleta *Virgen del Mar*, patron D. Matías Sabater, de Alicante, con tres días, siete mar. y efectos; el laúd *Los Amigos*, patron D. Miguel Molés, de Alicante, con tres días, tres mar., dos pasajeros y lastre; el pailebot *San José*, patron D. Jaime Felany, de Cullera, con dos días, siete mar. y arroz; el laúd *San Antonio*, patron D. Juan Albertí, de Cullera, con 2 días, 7 mar. y efectos; y el laúd *Ecce-Homo*, patron D. Vicente Pérez, de Jávea, con 5 días, 7 mar. y orujo de aceite.

Se despacharon el jabeque *Esperanza*, patron D. Miguel Landino, para Mahon, con petróleo; el laúd *Segunda Pamela*, patron D. Jaime Felany, para Valencia, con efectos; y la polacra goleta *Anita*, patron D. Bernardo Seguí, para Marsella, con vino.

Tenemos noticia de que en breve se abrirá en esta capital la suscripción de acciones de la nueva Compañía Universal creada para la conclusion y explotación del Canal interoceánico de Panamá, fundada por el conde de Lesseps.

Ayer tarde á la hora de itinerario salieron el vapor *Lulio* para Barcelona y el vapor *Menorca* para Mahon. Ambos se llevaron la correspondencia, pasajeros y carga.

En el establecimiento de los Baños de San Juan de Cámpos se halla vacante la plaza de médico Director.

Esta mañana ha debido tener lugar en la Casa Consistorial la subasta de una parte de las obras para construir una fuente en la plaza de Coll.

Noticias de Menorca:

— Las niñas del Asilo de Huérfanas de Mahon, fueron obsequiadas el martes último, con una espléndida comida, por una caritativa persona de aquella ciudad.

Vemos con gusto las muestras de protección que se dan á aquel cristiano establecimiento de caridad y rogamos al Señor premie con sus gracias á los generosos donantes.

— Ha llegado á esta poblacion el acreditado platero mallorquin D. José Forteza, con un rico y variado surtido de alhajas que expondrá á la venta pública dentro breves días.

El Sr. Forteza se ha hospedado en el Hotel Bustamente.

— El martes próximo tendrán lugar en la parroquia de Santa María los funerales para el eterno descanso del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Andres Sitjar, padre político del distinguido capitán de Artillería nuestro amigo D. Teodoro de Ugarte.

— El jueves por la tarde una lancha de vapor de uno de los buques de la Escuadra de instrucción, que remolcaba un aljibe lleno de agua, varó junto al punto conocido por *Escuy d' els Frares*. Se hicieron grandes esfuerzos para ponerla á salvo lo cual pudo conseguirse.

— Los trabajadores ocupados en las obras de la fortaleza de Isabel II, que desde el lunes no habían podido subir, por causa del mal tiempo, á continuar sus trabajos en dicho castillo, lo verificaron el sábado.

# SECCION DE ANUNCIOS

## Alcaldía de Palma.

Deseando esta Alcaldía proporcionar á la clase menesterosa todos los medios que estén á su alcance, para la curacion de sus enfermedades, ha resuelto establecer una visita gratuita diaria á los enfermos pobres de este término, á cargo de los médicos municipales, que tendrá lugar de una á dos de la tarde, en la casa de socorro establecida en la plaza de Santa Eulalia (Parque de Bomberos) desde el día 1.º de Febrero próximo.

Lo cual se anuncia para que llegue á conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma 25 Enero de 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.

## Sociedad del Alnabrado por gas.

Se convoca á los señores accionistas á Junta general ordinaria que se celebrará el día 13 del próximo mes de Febrero á las doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad.

Palma 26 de Enero de 1889.—P. A. de la J. de G., Jacinto Feliu, vocal secretario. 3-6

## Harinera Mallorquina.

Queda abierto el pago del dividendo activo de pesetas 35 por accion, acordado por la Junta General, todos los días laborables de diez á doce de la mañana.—El Director Gerente, Francisco Sagristá. 3-4

## Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. Accionistas de esta Sociedad, á la General extraordinaria que tendrá lugar el día 3 de Febrero próximo á las once de la mañana en el local de la misma, al objeto de dar cuenta de los trabajos llevados á cabo por la Comisión nombrada en la Junta General extraordinaria del 29 Julio último, é introducir las modificaciones y reformas presentadas por dicha comisión.

Para asistir á esta Junta deberán los Sres. Accionistas depositar sus acciones en Secretaría, con veinticuatro horas de anticipación á la señalada para la misma.

Palma 16 Enero de 1889.—P. A. de la J. de G.—Bernardo Roca, Srío. 4-4

## Cambio Mallorquin.

La Junta de gobierno de esta sociedad, ha acordado convocar la general ordinaria para el día 10 del próximo mes de Febrero á las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el art. 17 de los Estatutos.

En la secretaría se hallará espuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del art. 21 de los Estatutos las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la Junta.

Palma 24 de Enero de 1889.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valenti. 3-3

## VENTA EN INCA.

Se verificará en la Calle de Muntanera núm. 2, de una estensa casa con corral, fábrica de curtir y moler corteza, y un huerto cercado con tapia enfrente á otra calle, todo unido con cuatro pozos y cisterna. Se vende todo junto ó por piezas segun convenga. Mas; dos trozos de edificio para casas, del convento que fué de San Francisco en la misma villa. Todo junto ó por trestes en que están señalados.

En la misma casa darán razon, y el apoderado don Agustín García que vive en Palma calle del Carmen, número 24, piso 4.º. 6-8

## Venta.

Se desea vender, por un módico precio, una casita situada en un punto muy alegre de la calle de San Pedro número 90. Para informes acudir á la calle de Zanglada, número 17, entresuelo. 3-3

## CERILLAS FOSFORICAS

INGLESAS

Se han recibido

CASA ROCA

LONJETA.



## SERVICIO REGULAR ENTRE PALMA, BARCELONA Y CETTE

El acreditado vapor

## CATALUÑA

Saldrá de este puerto el lunes próximo 4 de los corrientes.

Admite carga á flete y pasajeros, á precios módicos. Despacho en Palma: Oficinas de la Harinera Mallorquina.

## GRAN REBAJA DE PRECIOS POR FINAL DE ESTACION

EN LA TIENDA DE LA CALLE DE SAN NICOLAS 13-15

(Frente casa Ribas.)

ULTIMA SEMANA.

## POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES

Son eficaces sus resultados, á las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.

DEPOSITO CENTRAL

Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29, á las 2'30 t.

Al té popular organizado en Barcelona en obsequio de los señores Sol y Ortega asistirán los señores Gil Sanz y Francos.

Ha mejorado en su enfermedad el señor Marques de la Habana; habiendo tomado tres baños.

Madrid 29, á las 5'15 t.

Congreso.—El Sr. Sánchez Bedoya exigió que el Sr. Romero Robledo explicase las frases que pronunció en el incidente personal de ayer. El señor Romero Robledo le contestó que lo dicho ayer, con intencion lo dijo, y dicho está. Esto produjo gran sensacion.

El Sr. Romero Robledo ha nombrado padrinos á los Sres. Portuondo y Campomanes; y el Sr Sánchez Bedoya á los Sres. Salado y Villaverde.

Madrid 29, á las 10 n.

Congreso.—Se ha aprobado el artículo noveno de las reformas militares por 85 votos contra 44. Luego se han discutido las enmiendas sobre el artículo diez.

Madrid 29, á las 10'15 n.

La conferencia celebrada por los padrinos de los Sres. Romero Robledo y Bedoya ha durado dos horas. Se guarda reserva absoluta.

El Sr. Márto continúa enfermo.

El Marques de la Habana se ha levantado.

Madrid 29, á las 10'30 n.

El Dia dice que los republicanos se muestran regocijados por la entrevista que han tenido Boulanger y Zorrilla, presumiendo próximo el día en que los ayuden en su empresa. Añade que se equivocan; siendo más fácil de que si llega el caso de subir el general Boulanger al poder sea con los conservadores, expulsando de Francia á Zorrilla y dejando á D. Carlos la frontera libre.

Madrid 30, á las 12'15 m.

En la Academia de Jurisprudencia se ha pronunciado el discurso acerca el código civil, que ha sido aplaudido por el Sr. Bugallar, autor del decreto que originó la codificación, y ha enaltecido el código de obra monumental, aunque tiene algunos lunares que se corregirán en breve. En la historia sobre el derecho civil ha observado la falta de exposicion de los motivos para hacerse el código.

Madrid 30, á la 1'30 m.

Los padrinos de los Sres. Bedoya y Romero Robledo han celebrado una nueva conferencia. Se dice que no se verificará el lance, pero los padrinos guardan reserva completa.

En los círculos reinan impresiones optimistas.

## ULTIMAS COTIZACIONES

|                                     | Dinero |
|-------------------------------------|--------|
| <b>PALMA.</b>                       |        |
| Crédito Balear . . . . .            | 115'25 |
| Cambio Mallorquin. . . . .          | 77'50  |
| Ferro-carriles de Mallorca. . . . . | 59'75  |
| Alumbrado por Gas. . . . .          | 122'50 |
| Harinera Mallorquina. . . . .       | 82'00  |

## MADRID.

|  |        |
|--|--------|
| 4 p8 interior. . . . .                 | 73'50  |
| 4 p8 amortizable. . . . .              | 87'95  |
| Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . | 103'50 |
| Banco de España . . . . .              | 408'00 |
| Banco de Castilla . . . . .            | 00'00  |
| Tabacos. . . . .                       | 116'00 |

## BARCELONA.

|   |        |
|---|--------|
| 4 p8 perpetuo interior. . . . .             | 73'37  |
| 4 p8 perpetuo exterior. . . . .             | 75'27  |
| 4 p8 amortizable. . . . .                   | 87'50  |
| Billetes hipotecarios de Cuba 1886. . . . . | 103'12 |
| Banco Hispano-Colonial. . . . .             | 96'25  |
| Ferro-carriles del Norte. . . . .           | 74'12  |

## PARIS.

|                       |        |
|-----------------------|--------|
| 4 p8 Español. . . . . | 73'37  |
| Panamá. . . . .       | 110'00 |

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 30—nueve mañana.

|   |              |
|---|--------------|
| Barómetro. . . . .                          | 69,4 mm.     |
| Termómetro seco. . . . .                    | 11,5 grados. |
| Idem húmedo. . . . .                        | 10,7 id.     |
| Mínima. . . . .                             | 7'8 id.      |
| Reflector. . . . .                          | 4,7 id.      |
| Dirección del viento. . . . .               | S. O.        |
| Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .  | » mm.        |
| Descenso del barómetro en 24 horas. . . . . | » mm.        |